

	PTAS.
España	1 25
Extranjero (Unión Postal)	2 50
Ultramar	1 50

Número suelto . . . 5 ets.
Id. atrasado . . . 10 .

Está para alquilar

La finca horno *can Pep des blat*, con todos sus útiles para la industria de panadería. Dicha finca reúne condiciones para taller, almacén ó cualquier industria ó comercio dado lo vasto del local, que además de tener entrada por la calle de la Herrería, número 54, tiene otra en la calle de Santanyí y ventanas en la calle del Pez.

El invento más ingenioso

DEL SIGLO XIX FOTOGRAFÍAS ANIMADAS

* Cinematógrafo en la mano *

Cada ejemplar de este entretenido y científico juego se compone de un *Block* formado por 80 láminas sujetas por su parte inferior y esmeradamente impresas sobre papel cromo de superior calidad. Hojeando dichas láminas rápida y ligeramente, se consigue el efecto del Cinematógrafo, es decir, las figuras adquieren movimiento y animación.

Van publicadas:—Número 1 Baile Fantástico.—2 Danza Serpentina.—3 Asalto de Armas.—4 Baile Francés.

Precio de cada Block, 2 REALES

De venta en la librería de los señores

AMENGUAL

Y MUNTANER

Teniendo la exclusiva para la venta de dichas fotografías, la casa Amengual y Muntaner, puede ofrecerlas con gran rebaja de precios á las librerías ó casas que quieran dedicarse á su venta.

Escándalos en Austria

Sesión tumultuosa

Viena 25.

Aumenta el furor entre federalistas y unitarios. Todo el mundo temía que los constitucionales alemanes, despechados, comenzarían una nueva campaña de obstrucción y escándalos en cuanto reanudase sus sesiones la Cámara de diputados.

Los titulados liberales están resueltos á impedir por todos los medios la reforma del reglamento, y el principal blanco de sus odios hoy por hoy es el señor Kathrin, que propuso restricciones durísimas como miembro de la comisión encargada de formular las innovaciones que han de servir de valladar á los obstruccionistas.

Al ser votada la candidatura de Herr Kathrin para la presidencia de la Cámara se abstuvieron los diputados de oposición; pero en cuanto fué proclamado volvieron éstos al salón, y al comenzar el electo su discurso de gracias, comenzó una serie de provocaciones y una de exclamaciones y gritos, que impedían oír las frases de Herr Kathrin.

Este no pudo terminar su discurso, y solamente logró que se calmaran los ánimos dando un viva al emperador, que fué contestado con una aclamación unánime.

Si furiosos y violentos se mostraron los constitucionales germánicos, no se quedaron ciertamente á la zaga los federalistas.

Se cruzaron frases provocativas de extremada violencia, y el alemán Wolff, á quien llaman sus adversarios el prusiano, fué el que más furioso se mostró.

Uno de los blancos de sus iras fué el presidente del ministerio, conde Badeni, acérrimo dinástico, natural de Polonia, federalista, y cuya política va encaminada á dar satisfacción á los eslavos del Norte y del Sur, deseosos de mantener ó adquirir la autonomía de las provincias que ocupan.

El conde consideró injuriosas las palabras del señor Wolff y le envió los padrinos.

Concertado un duelo á pistola, esta mañana se han batido el presidente del Consejo y el fogoso y joven jefe del partido nacionalista alemán.

El conde Badeni ha resultado herido levemente de un balazo.

El proyectil entró por la muñeca derecha del conde y salió por el codo.

Wolff ha sido periodista, es antisemita, y como ya he indicado, se le considera enemigo de la dinastía actual de Austria.

Es muy joven, pues no cuenta cuarenta años de edad, y pretende ocupar entre los suyos el primer puesto.

El conde Badeni cuenta cincuenta años, pero conserva todo el vigor y toda la energía de la juventud.—*Brunner.*

La guerra de Cuba

Cuentos del primer semestre de 1897.

Han aparecido en la *Gaceta* las cuentas generales de la campaña de Cuba desde el 1.º de Enero al 20 de Junio del año corriente:

Hé aquí las cifras esenciales:

Ingresos—Sumando 15.434.684 pesos al de saldo de la cuenta anterior, se elevan á 59.949.809 pesos, de los cuales 44.515.124 se han obtenido en la forma siguiente:

9.654.208, por venta de 122.820 billetes hipotecarios, emisión de 1890.

387.909, por venta de 4.221 billetes hipotecarios de la emisión de 1886.

13.037.447 pesos, producto de una operación concertada con el Banco sobre la base de pagarés á 90 días.

3.842.371 pesos, procedentes de pagarés endosados al Banco y en equivalencia de los 80 millones de pesetas al 6 por 100.

10.127.635 pesos, producto de pagarés endosados al mismo Banco, garantizados por obligaciones de Aduanas.

7.377.264 pesos, anticipados por el Banco de la Península, con el producto de las obligaciones de Aduanas.

88.283 pesos, beneficio de la compra de plaza y giros satisfechos por obligaciones del presupuesto de Puerto Rico.

Pagos.—Guerra, 2.206.592,305 pesos.—Marina, 891.633,365.—Giros de la intendencia de Cuba, 7.310.000.—Remesas en metálico, 11.000.000.—Ingresado en efectivo en Cuba, 500 mil.—Aplicando en Cuba al fondo de campaña por pagos hechos en Madrid, 3.704.535,694.—Pagos al ministerio de Estado, 48.433.220.—Construcción del dique flotante del puerto de la Habana, 458.993.874.—Intereses, quebrantos de giros y gastos varios, 4.340.818,840.—Diferencia entre las

cantidades anticipadas á la Caja general de Ultramar en este período para pago de asignaciones á las familias de jefes y oficiales del ejército de Cuba y lo reintegrado en dicha isla por los diversos cuerpos del mismo, según relación número diez, 468.894,730.

Importe de lo pagado por gastos de la campaña, 30.932.952.019.

Otros pagos.—Pagarés recogidos, procedentes de la operación de crédito de 80.000.000 de pesetas, dispuesta por real de 23 de Marzo de 1896, según relación núm. once, 4.545.000.—Reintegros hechos al Tesoro de la Península para amortización de obligaciones del Tesoro sobre la renta de Aduanas, según relación número doce, 6.220 mil.—Reintegro de las cantidades tomadas transitoriamente de la cuenta de crédito número 1.542, según aparece del balance publicado en la *Gaceta de Madrid* de 7 de Diciembre de 1896, 1.615.239.200.

*

La *Estafeta* dice que no queda disponible en cartera para su realización ó pignoración más que unos 86.000 billetes hipotecarios de la emisión de 1890.

«Desde el comienzo de la campaña la venta y pignoración de estos billetes—añade aquel periódico—juntamente con los de 1886, ha sido la principal fuente de recursos. A la hora presente también hállase agotado el producto del empréstito sobre obligaciones de Aduanas, y consumido una parte de los 200 millones que el ministerio de Hacienda ha emitido y reservado en cartera para ir entregando al Banco en garantía de anticipos ó préstamos de éste.»

Los vinos en Francia

Puesto que este año son muchos los productores que, solos ó asociados, se proponen llevar sus vinos á los mercados franceses, será conveniente enterar les de los derechos que satisfacen los caldos de la península en las aduanas francesas.

No basta para hacer este negocio conocer los aranceles franceses; hay necesidad de saber las exigencias de cada mercado, y la forma de evitar que las aduanas de la vecina República, con pretextos más ó menos disculpables, detengan las remesas de vinos, originando con esto grandes perjuicios á los exportadores.

Como este año el comercio francés tiene verdadera necesidad de los vinos de la Península para atender á las exigencias del consumo y hacer las mezclas con que han acreditado tantas marcas, es posible que no se extremen los rigores en las aduanas; pero, á pesar de esto, bueno será que los vinicultores no abusen del yeso ni del agua.

Las disposiciones arancelarias referentes á los vinos que se importan en Francia, son como siguen:

Vinos comunes hasta 10 grados 9 décimas, 7 francos por hectólitro,

De 11 grados en adelante satisfacen, además de los 7 francos, una tasa equivalente á los derechos interiores del alcohol, esto es, 1 franco 5.625 milésimas por grado y hectólitro.

Los vinos de licor, Málaga, Jerez, Moscatel y otros, hasta 299, grados inclusive, así como las mistelas, pagan como los vinos ordinarios, y por consiguiente satisfacen los derechos de aduanas según sea su graduación.

De 21 grados en adelante se les aplica el régimen del alcohol.

Los aguardientes y alcoholes pagan 70 francos por hectólitro de alcohol puro ó sea siete céntimos por grado de alcohol, de modo que un aguardiente de 25 grados pagará por hectólitro 25 por siete=17 francos 50 céntimos.

Todos los grados se entienden centesimales.

Los licores de todas clases pagan 80 francos por hectólitro en volumen, cualquiera que sea su graduación.

Las heces de vino, tartaros y tartratos no satisfacen nada.

Explosión de un polvorín

El miércoles á las nueve y media, próximamente, se produjo en el pueblo de Vallecas, cercano á Madrid y en el sitio conocido por *Los polvorines*, la explosión de gran cantidad de materias explosivas que la Sociedad Española de Explosivos tiene almacenadas en varios pabellones.

Los dependientes de dicha sociedad, que viven en unas casetas inmediatas, se enteraron de lo que ocurría por varias detonaciones, á las que al principio no dieron importancia, hasta que aproximándose á los polvorines vieron que eran lanzados á gran altura, y con extraordinaria rapidez, pedazos de madera encendida y trozos de

gran tamaño de la techumbre del edificio.

Además, el humo de la pólvora ocultaba los polvorines, por lo que no se podía apreciar si era uno ó todos los depósitos los que ardían.

Después se vió que el polvorín que había volado era el llamado *Monjoya* uno de los más pequeños que tiene la Sociedad.

Cuando se aproximó al *Monjo ya* un dependiente de los citados y se convenció de que no quedaba ninguna caja de dinamita por estallar, todos los obreros de la Compañía y algunos vecinos que habían acudido, trabajaron con heroísmo para localizar el fuego y evitar con esto una verdadera catástrofe.

Después de grandes trabajos, aquellas gentes consiguieron sus propósitos y cuando llegaron las bombas no quedaba más sino apagar el fuego concentrado en las paredes maestras del *Monjoya*.

En el depósito donde se produjo la explosión, habría, próximamente, unas 200.000 libras de pólvora francesa y un gran número de cajas de dinamita suelta.

En los otros polvorines, son mucho mayores las existencias y más peligrosas las sustancias que encierran.

Afortunadamente no ocurrió ninguna desgracia personal. Las pérdidas son de gran consideración.

No se explica cómo ocurrió la explosión, pues desde hace días en el depósito *Monjoya*, no entraba ningún empleado.

La noticia se supo en Madrid por teléfono, y poco después salieron para Vallecas un escuadrón de la Guardia civil y dos compañías del 1.º y 14.º tercio de infantería del mismo Instituto, muchos obreros del servicio de incendios con herramientas y bombas, el juez de Vallecas, Sr. Rebollo, y el coronel de Seguridad, señor Morera.

Bandolerismo en Bélgica

Desde hace algunos meses los alrededores de Charleroi son campo abierto á las fechorías de una cuadrilla de abominables bandoleros, que ejecutan sus reprobables actos con una audacia increíble.

Tienen aterrados á los habitantes, saquean las tabernas, desbalijan á los caminantes, y hacen uso del revólver

creo que alguno más que yo la habré experimentado, me dirigí á Norwood aquella misma tarde, y sabiendo que miss Julia se hallaba allí, volví á Londres para dictar una carta en la que manifestaba la parte que tomaba en semejante desgracia.

Supliqué á Julia que manifestase á Dora si se hallaba en disposición de recibir tal noticia, que Mr. Spenlow, antes de morir, me había hablado con una bondad perfecta, y no había hecho el menor reproche al hablar de su hija... Fuerza es confesarlo; cedia aún á un instinto de egoísmo, queriendo ante todo que mi nombre se pusiese ante la vista y las lágrimas de Dora; pero me esforcé en creer que llevaba á cabo un acto de justicia, respecto á la memoria de un padre... y aún quizás realmente lo creía así.

Al día siguiente respondieron á mi tía algunos renglones, dirigidos á ella en apariencia y á mí indirectamente. La tristeza agobiaba á Dora, y cuando su amiga le había preguntado si quería hacerme saber que seguía experimentando por mí los mismos sentimientos, no quiso responder más que estas palabras, repetidas sin cesar por ella desde que era huérfana:

—¡Oh! ¡mi querido, mi pobre padre!

Es decir, que no había pronunciado *no*...

Mr. Jorkins, que había marchado á Norwood, así que falleció su colega, regresó á la oficina al cabo de tres días. Encerróse algunos minutos con Tiffey en el gabinete, y luego Tiffey, entreabriendo la puerta, me hizo una señal para que acudiese:

—Mr. Copperfield, me dijo Jorkins, Tiffey y yo vamos á registrar los cajones de aquí, para sellar los papeles personales y buscar el testamento del difunto, testamento que hasta ahora no ha podido encontrarse. Hárais bien en ayudarnos, si gustais.

Como no deseaba otra cosa más que saber en qué situación iba á quedar Dora y cuál iba á ser su tutor, acepté la proposición. Pusimos los tres á la obra, examinando y separando los papeles que eran de la oficina de las cartas particulares. Aquel trabajo se hacía en silencio, excepto cuando hallábamos alguna relojera ó estuche

No quiero describir la escena de demencia que tuvo lugar en la cocina de miss Mills, Julia había recibido una cartita, que Dora le había escrito precipitadamente, y en la que le contaba lo ocurrido, suplicándole al mismo tiempo que fuese á verla; pero Julia desconfiando de la autoridad superior en semejantes momentos, aún no había acudido al llamamiento de su amiga, y según su expresión favorita, «todo nos hallábamos en el sombrío desierto de Sahara.»

Miss Julia tenía una maravillosa abundancia de palabras, y aunque mezcló sus lágrimas con las mias, no pude menos de notar que hallaba un cruel voluptuosidad en nuestros dolores. Se complacía en decir con tierno énfasis que entre Dora y yo se había abierto de repente un antro inmenso, un antro tal, que sólo el amor podía construir un puente para pasarlo.

Los amantes, añadía, están condenados á sufrir en este mundo egoísta. Así ha sido siempre y así continuará siendo, pero ¿que importa? notaba miss Julia, todas las cadenas con que quieren sujetar los corazones, se romperán un día como tela de araña, y el amor será vengado.

Mezquino consuelo, á no dudar; pero miss Julia no quería alentarme con falaces esperanzas. Después de haberla visto no conceptué más desgraciado que antes, aunque comprendí, — y me complazco en decirlo, — que vi en ella una verdadera amiga.

Decidimos que al día siguiente por la mañana iría á ver á Dora, á fin de asegurarle, fuese por medio de un signo, ya por una palabra, mi constancia y mi amor.

Nos separamos transidos de dolor, y se me figura que miss Julia quedó contenta de sí misma, ¿qué es lo que digo? tan feliz como podía serlo. Así que hube vuelto á casa, conté todo á mi tía, y á pesar de todas sus amonestaciones, me acosté desesperado y me levanté lo mismo; era un sábado y me dirigí á la oficina.

Quedé sorprendido al ver en el umbral de la puerta, los alguaciles que hablaban entre sí con cierta animación, y á cinco ó seis curiosos que miraban las ventanas

y el cuchillo en las mismas barbas de la policía, que se considera impotente para contener la avalancha de crímenes de estos miserables.

La mayor parte de los criminales está reclamada por la justicia, y a pesar de ello, lejos de ocultarse se vanaglorian de sus audaces exhibiciones.

Les llaman los *Plumas largas* á causa de la longitud de las viseras de las gorras que acostumbran á usar, análogos á las de muchos vecinos de la ciudad, de dudosos antecedentes, que también son llamados *Plumas largas*.

Anteayer, unos treinta de estos individuos se presentaron en un salón de baile de Dempsey, frecuentado por bateleros, sin que jamás se hubiera consentido que penetrase allí ninguno de los *Plumas largas*.

Estos, para vengarse de ello, habían atacado aquella casa varias veces, unas á pedradas y otras á tiros.

En este último ataque, aprovechando la ocasión en que los marineros no eran muy numerosos, penetraron tumultuosamente en la sala, pretendiendo hacerse dueños de ella.

A la primera tentativa de resistencia que hizo el propietario, un pobre viejo llamado Mr. Delforge, uno de los bandoleros disparó sobre él un tiro de revólver, que lo hizo caer mortalmente herido.

Entonces se produjo un tumulto espantoso, que pronto se convirtió en verdadera batalla, librada entre unos y otros á tiros y puñaladas.

Los muebles volaron por los aires, los vasos y botellas quedaron hechos trizas, y la cuadrilla de bandoleros, al ver el tesón y valentía de los dentro, tuvieron que batirse en retirada hasta la plaza pública, donde volvió á reproducirse la lucha.

Una linda joven cayó herida en una pierna, y otras muchas personas quedaron contusas, sin que la policía pudiera evitar el desorden ni detener á ninguno de los asesinos.

Estos desaparecieron inmediatamente con gran desesperación del vecindario, entre el cual reina la mayor excitación, porque las autoridades no hacen nada para que termine este estado de cosas.

Hasta ahora han sido detenidos muchos *plumas largas* de los que habitan en la ciudad, sobre los cuales recaen sospechas de ser por lo menos coautores de los hechos referidos, que probablemente, y por falta de energía, no tardarán en reproducirse.

En honor de Yxart

Con motivo de haberse inaugurado en Tarragona, con el retrato de José Yxart, la galería iconográfica de tarraconenses ilustres, el ilustrado periódico *El Orden*, de aquella capital, ha

publicado un número extraordinario en honor del insigne crítico y nuestro inolvidable amigo del alma. Iniciadores del pensamiento de honrar como era justo el nombre esclarecido de Yxart en la ciudad de su nacimiento, los redactores de *El Orden* muestran su gratitud á Tarragona por el homenaje que ha tributado á su ilustrado hijo.

En sus primeras páginas da cuenta el número que nos ocupa, de los actos solemnes con que se ha conmemorado el malogrado escritor, reseñando el desfile de la procesión cívica, presidida por la corporación municipal, hasta llegar á la casa Yxart donde se colocó una lápida con la siguiente inscripción:

En esta casa nació José Yxart Moragas el diez de Septiembre de 1852, y murió en veinte y cinco de Mayo de 1897. Acuerdo del Excmo. Ayuntamiento, de 31 de Mayo de 1895.

Describe á continuación el acto de colocarse en una calle nueva de Tarragona que ha de llevar el nombre de Yxart, el rótulo que dice así:

Distrito 4.º
Barrio 7.º
Calle Yxart

La sección necrológica, descubrimiento del hermoso retrato pintado por Rusiñol y los trabajos literarios leídos en la solemnidad, quedan perfectamente reseñados.

En la sesión tomó parte en nombre del Ateneo Barcelonés, el distinguido ateneísta señor Aguilera, vocal de la Directiva.

Por los fragmentos que publica de la biografía de Yxart, leída en el acto y escrita por don Agustín Musté, comprende que se trata de un estudio biográfico-crítico muy notable, así por los datos que aduce como por la forma literaria con que aparece revestido.

El número de *El Orden*, que va ilustrado con una reproducción fotográfica del retrato de Yxart y de una vista del salón de sesiones del Ayuntamiento, donde aquél ha sido colocado, termina con dos trabajos literarios debidos á la privilegiada pluma de José Yxart.

NOTICIAS

De las provincias:

En Granada estuvo á punto de ocurrir hace pocos días una desgracia.

Hallábase una niñera en una casa situada frente al Pié de la Torre, asomada al balcón, sosteniendo en sus brazos un niño de diez y ocho meses, cuando en una distracción involuntaria de aquella se le escapó la criatura de los brazos y fué á caer sobre el pavimento.

Por fortuna, resultó el niño milagrosamente ileso.

Han llegado á Bilbao los artistas que forman la Sociedad de Conciertos

que durante el verano actuó en el Gran Casino de San Sebastián.

El día 16 del próximo Octubre, fecha posterior á la festividad de Santa Teresa de Jesús, se verificará en Salamanca la inauguración de la Basílica Teresiana.

En poco más de un mes han ingresado los Ayuntamientos de la provincia de Huesca más de 200.000 pesetas para el pago de maestros y de material de escuelas.

De las islas:

Manacor

La Junta Directiva de Fiestas y Fiestas en reunión del 24 de los corrientes nombró el Jurado que debe examinar los productos expuestos en la Exposición, y adjudicar los premios á que los expositores sean acreedores. Componen dicho Jurado los Sres. siguientes:

Presidente honorario, D. Francisco Manuel de los Herreros.—Presidente, D. Pedro Estelrich.—Vocales: D. Raimundo Fortuñy Estades, D. Bartolomé Florit, de Son Ripoll, D. Juan Juan, de Son Oieza, D. Antonio Bosch, veterinario. D. Francisco Riera Mayol, D. José Barceló Rungaldier, D. Lorenzo Oliver Nadal, Don Antonio Riera Morey, D. Miguel Salom Pujol, D. Bartolomé Alzamora Soler, D. Bernardo Escalas, de Son Amer, D. Pedro Antonio Servera Carbonell, D. Juan Riera Alcover y Don Miguel Llabrés.

Ayer á las once de la mañana, en el mismo local donde se celebraron las anteriores y con no menos concurrencia, D. José Rullán, Pbro. dió la anunciada conferencia sobre meteorología agrícola, poniendo de relieve la influencia que los meteoros ejercen sobre la vegetación, la necesidad de atender á las condiciones climatológicas del país donde quiera cultivarse una planta y la temperatura que esta requiere, para que dé los mayores rendimientos posibles; ya que si se desatienden, se expone el agricultor á perder su trabajo no logrando más que exiguos productos que no compensen sus esfuerzos; en corroboración de lo expuesto citó algunos casos presenciados por él mismo, verdaderamente curiosos y llenos de enseñanza.

Terminó encareciendo la necesidad de manejar los instrumentos necesarios para venir en conocimiento de las condiciones climatológicas de un lugar á los trabajadores jóvenes, ya que no puede ser que lo hagan los viejos, que no siempre se hallan dispuestos al adelanto por su preocupación de «no dexar ses carreras cellas per ses novellas»; y á este fin escitó el celo de los maestros de primera enseñanza elemental y superior.

Al terminar fué cordialmente felicitado por todos los asistentes.

Hoy á las once de la mañana se ha reunido el Jurado en el local de la Exposición, se ha procedido al nombramiento de Secretario del mismo, habiendo sido elegido Don Andrés Pont y Llodrà, Pro.

Acto seguido se ha empezado el examen de las exhibiciones á fin de conceder á cada expositor la recompensa á que se haya hecho acreedor. Así como dichas recompensas tengan carácter oficial irá enterando de ellas á los lectores de LA ALMUDAINA.

Esta noche atentamente invitados, hemos asistido á la exhibición de ampliaciones microbiográficas con que Mr. Wilson ha obsequiado á los individuos de la Junta Directiva.

A más de las ampliaciones de los microbios y parásitos que atacan á la vid, que constituyen una verdadera escuela, nos ha obsequiado con la de algunas vistas de los puertos de Cete y Marsella, la de la Escuela Agrícola de Mompeller, Jardín Botánico y algunas otras cuyos nombres, no recuerdo, terminando con la de algunas escogidas vistas de Manacor y tres preciosos cuadros animados.

Todos hemos salido muy satisfechos del señor Wilson por el buen rato que nos ha proporcionado.

P. F.

28 de Septiembre de 1897.

De la capital:

El día 4 de Noviembre próximo terminará el plazo para solicitar las Escuelas Públicas, vacantes, que han de proveerse por concurso único.

Se quejan y con razón los vecinos de la calle de Salas y contiguas de los escándalos que promueven diariamente y á altas horas de la noche, los concurrentes á un cafetín instalado en dicha calle esquina á la de San Martín.

Lo trasladamos al señor Alcalde, esperando que dará las órdenes oportunas para impedir que continúen por más tiempo los abusos indicados.

El Interventor de Hacienda de esta provincia Don Arturo Valgañón, ha sido designado para ocupar igual cargo en la Delegación de Ciudad Real.

Dice el *Magisterio Balear* que ha sido propuesto para Vocal de los tribunales de oposición próximos á reunirse en esta ciudad, el señor Inspector don José M.ª de Barcia.

La Alcaldía impuso ayer dos multas de 2'50 pesetas cada una, á prtas tantas mujeres que habían promovido un fuerte escándalo en la calle de Camaró.

El Alcalde de Binisalem dió ayer cuenta á este Gobierno de provincia, de la muerte del vecino Gabriel Moyá Roselló, ocurrida el día 26 del actual á consecuencia de haber comido uvas del predio de *Las Parelladas*, de cuyas

hecho ya tienen noticia nuestros lectores.

De la comunicación de dicha autoridad, se desprende que de las diligencias practicadas hasta ahora, no aparece que el hecho de que se trata fuese criminal, lo que nos apresuramos hacer público para desconocer las noticias que han circulado hasta ahora.

Por la Dirección general del Tesoro público, se ha dispuesto que el día 1.º del actual, quede abierto en esta Delegación de Hacienda el pago á las clases activas y pasivas que lo tienen asignado por la Pagaduría de esta provincia.

Desde mañana quedará abierto el período para la pesca denominada del *Bou*, el cual durará hasta el primero de Mayo del año próximo.

Con tal motivo están preparándose las embarcaciones que se dedican á ella, conocidos aquí por *ses paretles*.

Se halla por completo intransitable el piso de la calle de Santa Cruz.

Como es una de las más concurridas de esta ciudad, es necesario que nuestro Ayuntamiento acuerde su inmediata recomposición.

Por Real orden fecha 21 del actual ha sido nombrado Interventor de Hacienda de esta provincia Don José Prosper Llorens.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Andraig da cuenta de haber denunciado al Alcalde de la misma á un sujeto por infracción á la ley de caza.

El Gobernador civil ha nombrado subdelegado de farmacia interino del distrito de la Lonja á Don José Sureda y Literas mientras dure la ausencia del señor Frau, habiendo sido denegado el nombramiento que hizo éste á favor del señor Borel.

Dice un colega que despues de la visita de inspección que hizo anteayer al nuevo ramal de Palma á Felanig el director general de la compañía de Ferro-carriles Don Guillermo Moragues, quedó acordado que la inauguración del nuevo ramal sea el viernes de la próxima semana, dado que el estado de los trabajos no permite inaugurar la línea antes de la fecha indicada.

Anoche á las nueve y media el *Orfeón Republicano* obsequió con una serenata á Don Jerónimo Pou Magraner, con motivo de ser hoy su fiesta onomástica.

En la reunión celebrada anteayer en la redacción del *Diario de Palma* quedó acordada la fundación de una sociedad en que tengan cabida los escritores, artistas, periodistas, editores y demás profesiones relacionadas con la publicidad.

Vemos que ha sido denunciado nuestro colega *La Unión Republicana* por un artículo de copia.

Deseamos que el percance no tenga consecuencias.

El Consulado

Nuestro apreciable colega *El Liberal Palmesano*, da cuenta anteayer del acuerdo adoptado por la comisión provincial, á cuya última sesión asistió nuestro muy distinguido amigo Don José Socías, Presidente de la diputación.

Expuso las gestiones hechas últimamente por la comisión de la prensa y el satisfactorio resultado obtenido al conseguir del Ministro de Hacienda la suspensión de la anunciada subasta, recordó las gestiones que siendo Presidente de la Diputación, D. Alejandro Roselló había practicado con objeto de salvar de la ruina aquel edificio, y asegurar su pertenencia para la provincia, cooperando á las diligencias incoadas por la Sociedad Arqueológica Luliana, que deseaba destinar el Consulado á Museo de Antigüedades.

Todas estas aspiraciones puede realizarse de una vez y de un modo armónico, ya que la Asociación de la Prensa al iniciar sus tareas con las gestiones referidas, no se propuso otro fin que evitar que el Consulado pasara á manos de particulares de cuyo capricho ó interés dependiera la vida del monumento, como repetidamente tiene manifestado. Adquiriéndolo la Diputación quedan cumplidos los deseos expuestos por los Sres Martínez, Fajarnés, Oliver y Pons en nombre de todos sus compañeros; y destinándolo á Museo de Bellas Artes, Biblioteca Regional, y Museo Arqueológico, resultan

aún cerradas. Apreté el paso y atravesé el vestibulo. Los paseantes se hallaban en sus puestos, pero nadie trabajaba. El pobre Tiffey creo que por la primera vez en su vida, se hallaba sentado en otro sitio que el suyo y con el sombrero puesto.

—¡Que horrible desgracia, Mr. Copperfield! me dijo al verme entrar.

—¿Qué ocurre? ¿de qué se trata? le pregunté.

—¡Pues qué, no lo sabeis! me dijeron Tiffey y los demás pasantes rodeándome.

—No, respondí, examinando la fisonomía de todos ellos.

—Mr. Spenlow... dijo Mr. Tiffey.

—¿Qué le ha sucedido?

—Ha muerto.

Tuve un vértigo. Caí desmayado en los brazos de los otros pasantes, que me colocaron en un sillón, soltándome la corbata y echándome agua al rostro.

—¡Muerto! exclamé al recobrar los sentidos, y no sabiendo cuanto tiempo había estado desmayado.

Entonces me contó Tiffey, que Mr. Spenlow había ido la víspera á comer fuera de casa, y que él mismo había querido guiar su faeton hasta Norwood, después de enviar á su lacayito en la diligencia, como sucedía algunas veces. El faeton había llegado á Norwood sin él, y los caballos se habían parado delante de la puerta de la cochera. El palafranco acudió corriendo con su linterna, y no halló á nadie en el coche.

—¿Se habían desbocado los caballos?

—Los caballos, continuó Tiffey, no estaban sudados como si hubiesen galopado. Las bridas se hallaban rotas, pero era consecuencia de haberse arrastrado por el suelo. Dióse la alarma en la casa. Levantáronse tres criados y recorrieron el camino, y por fin hallaron á su amo á una milla de distancia.

—A más de una milla, interrumpió uno de los pasantes.

—Teneis razón, añadió Mr. Tiffey, á más de una milla, cerca de la iglesia... tendido en el lindero del camino, con el rostro apoyado contra el suelo. ¿Había caído á



consecuencia de un ataque apoplético? ¿Había bajado del coche conociendo que le iba á acometer el acceso?... No se sabe. Aunque aún respiraba no podía articular una palabra, y en vano el cirujano más próximo le prodigó toda clase de cuidados; todos los auxilios fueron inútiles.

Fácilmente se adivinará la impresión que me causó un acontecimiento tan imprevisto, que supe sin la menor preparación, y que había ocurrido á aquel con quien tuve la víspera una explicación tan delicada. ¿No era aquello un sueño? ¿Estaba vacante en realidad aquel puesto en que momentos antes creía encontrarle? ¿Ya no volvería á abrirse para él la puerta de aquel gabinete? ¿Cómo hacer comprender al lector lo que yo sentí en el fondo de mi corazón!

Traté en vano en rechazar el sentimiento de la egoísta pasión, que envidiaba al que ya no existía, á un padre, el dolor de su hija; como si yo sólo tuviese el derecho, aún en aquel momento solemne, de absorber todos los pensamientos de Dora.

En aquella turbación de mi ánimo, que, en honor mio,

satisfechas también las aspiraciones de la Sociedad Arqueológica Luliana. Todos los presentes aprobaron lo propuesto por los Sres. Socías Roselló y Alcover y rogaron al Presidente de la Diputación que reuniera á los representantes de la Asociación de la Prensa y de la Arqueológica Luliana, para obrar de acuerdo.

*

LA ALMUDAINA no puede menos de significar su más completa gratitud á los señores espresados, al mismo tiempo que reconoce los esfuerzos con que nuestra Corporación provincial atiende á los fines de cultura que le están encomendados.

Recuerdos mallorquines

30 de Septiembre

1444

Avenida de la Riera que causó, entre otros daños, la inundación de la iglesia del Carmen y la ruina de los puentes.

Sellos-COLECCIONISTAS-Sellos

Acaba de recibirse un magnífico surtido.

También se han recibido sobres desde quince céntimos hasta veinte y cinco pesetas.

Catálogos, Albums, Clascurs, y papel fija-sellos gran novedad.

Tienda de José Nadal--Zig anada, 8

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Cuestión de Oriente

Madrid 29 á las 9'50 m.

Atenas.—El Rey de Grecia ha telegrafiado á los Emperadores de Rusia y Austria pidiendo la revisión de un artículo de los preliminares de paz acordados.

El Gobierno de aquellas potencias ha contestado que no puede modificar sus decisiones.

Firma

Madrid 29 á las 2 t.

Se ha firmado el nombramiento de Comandante general de la primera división del quinto cuerpo de ejército, á favor del general Aguirre y ascendiendo á comandante por los servicios prestados en Cuba, al capitán Don José Monasterio.

Noicias varios

Madrid 29 á las 2'10 t.

El Gobierno ha pedido detalles al señor Primo de Rivera, acerca del incendio de Manila.

Es inexacto, contra lo que aseguran hoy los periódicos, que hayan conferenciado los señores Azcárraga y Duque de Tetuán.

Conferencia.-Noticia confirmado

Madrid 29 á las 3'20 t.

El general Polavieja ha cumplimentado á la Reina, conferenciando más de un cuarto de hora.

Ha sido muy comentada la conferencia celebrada por los señores Cos-Gayón y Azcárraga.

El comandante del apostadero de la Habana confirma la noticia del hallazgo de armas y municiones en la ensenada de Corrientes.

Desgracia

Madrid 29 á las 3'30 t.

Lisboa.—Mientras se estaban haciendo salvas para conmemorar el 37 aniversario del natalicio de Su Magestad el Rey, un cañón rebentó matando á un artillero é hiriendo á tres.

Despacho con la Reina

Madrid 29 á las 4'20 t.

El señor Azcárraga ha despachado hoy con S. M. la Reina, conferenciando largamente con ella acerca de las cuestiones de actualidad.

Nada se ha traslucido de esta conversación, sino la frase cin-

quática que ha dicho refiriéndose á ella un elevado ministerial: «Dios sobre todo».

Mencheta.

Almacenes Montaner

Sindicato, número 2

La casa que presenta mayores surtidos.

La que vende más barato. Y la que proporciona más ventajas á sus parroquianos.

Se han empezado á recibir los surtidos de

Otoño é Invierno

Y semanalmente hasta fin de temporada, se recibirán las más recientes novedades para

Señora y Caballero

Precios sin competencia

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Día 27.—Varones 6.—Hembras 4.

Matrimonios: Día 27.—Ninguno.

Defunciones: Día 29.—Jaime Juan Ramón, soltero, 72 años, Hospital, anemia.—Catalina Truyol Caimari, casada, 74 años, c. de San Pedro, apoplejía.—María Bonet Vadell, soltera, 60 años, c. de Bueyes, cardiopatía.—Catalina Mari Mari, viuda, 57 años, neumonía.—Clara Ferragut Amengual, 4 años, c. de Frailes, coqueluche.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Despejada, cirrus.

Id. del horizonte.—Calimoso.

Dirección del viento.—Tercer cuadrante fresquito.

Estado del mar.—Rizada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Estando calimoso el horizonte, despejado el cielo, llana la mar y soplando la ventolina al N. acaeció el orto. A las siete había viento, á las nueve ya soplaban la ventolina al S. fué refrescando y á medio día el viento era fresquito del S. S. O. Durante la tarde continuó el viento al tercer cuadrante y como se indica al ocazo.

Noticias.—Entraron los vapores Lulio de Barcelona, el Ciudad de Mahón de Mahón y el Cataluña de Cette. También entró la polacra goleta San Antonio de Valencia. Salió el vapor Unión para Ibiza y Valencia.

Buques fondeados: Día 29.—Vapor español Lulio, de Barcelona.—Vapor español Cataluña, de Cette.—Vapor español Ciudad de Mahón, de Mahón.—Polacra goleta española San Antonio, de Valencia.

Buques despachados: Día 29.—Laud español Joven Miguelito, para Tarragona.

Matadero: Día 29.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 1.—Vacas, 4.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 2.—Carneros, 0.—Ovejas, 15.—Borregos, 0.—Corderos, 66.—Cabras, 4.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

Ultimas cotizaciones

facilitadas por la casa Fuster

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	56 00
Cambio Mallorquin.	3 00
Fomento Agrícola.	66 00
Ferro-Carriles de Mallorca.	33 50
Alumbrado por Gas.	85 00
Salinas de Ibiza.	216 00
La General Mallorquina.	00 00
Bonos Municipales.	35 00
La Isleña Marítima.	54 00
B. de P. y Caja de Ahorros.	0 00

VALORES PÚBLICOS

Madrid 29 de Septiembre.	
Interior.	65 03
Exterior.	81 40
Amortizable.	78 90
Cubas 1886.	00 00
Cubas Nuevas 1890.	80 50
Banco de España.	414 50
Tabacos.	212 00
Francos.	32 45
Libras.	33 35

El mejor preparado para el estómago es el Elixir á la Ingulvina Giol. Véase el anuncio en la 4.ª página.

Boletín metereológico

Día 29 á las 9 de la mañana

Barómetro	764 5 mm.
Termómetro seco	20 8 g. ct.
Máxima al sol	31 2 »
Máxima á la sombra	25 0 »
Mínima á cubierto	17 2 »
Mínima á descubierto	15 0 »
Dirección del viento	N. E.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas	8 8 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas	194 0 »
Lluvia en 24 horas	0 0 mm.
Evaporación en 24 horas	4 4 »
Humedad á las 9	81 »
Ascenso del barómetro en 24 horas	0 0 »
Descenso del id. en id.	1 2 »

Hospital provincial

Movimiento de enfermos día 28 de Septiembre de 1897.

Existencia anterior	Entrados	Curados	Fallecidos	Quedan
287	5	3	1	288

Oficinas públicas

Instituto Provincial de segunda enseñanza de las Baleares

El viernes próximo 1.º de Octubre á las 12 y media del día se celebrará en el salón de actos públicos de este Instituto con la acostumbrada solemnidad, la apertura del curso académico de 1897 á 98 y la distribución de los premios adjudicados en el anterior.

Lo que se anuncia para conocimiento de los alumnos, especialmente de los que obtuvieron premio ó mención honorífica, y demás personas que deseen concurrir al acto.

Palma 29 de Septiembre de 1897.—El Director, Francisco Manuel de los Herreros.

Sociedades y Corporaciones

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 4 de Octubre próximo y siguientes necesarios de cuatro á ocho de la noche y en la sala de ventas de esta Asociación (Sol 19) se celebrará pública subasta para enagenar las garantías de los préstamos vencidos en Octubre de 1896.

Hasta el día 2 del citado mes á las nueve de la noche, podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.

Palma 20 de Septiembre de 1897.—El vocal de turno, Juan Pujol, Pbro.

Cámara Agrícola Bolear

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á Asamblea general ordinaria para el primero de Octubre próximo en el domicilio de la Cámara (plaza de la Constitución) á las doce del día.—Palma 23 de Septiembre de 1897.—El Vocal-Secretario Domingo Crespi.

ULTIMAS NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

Crisis ministerial

Madrid 20 á las 9'30 n.

(Urgente)

El Consejo que acaba de celebrarse ha durado unos veinte minutos.

El señor Elduayen abandonó el puesto al empezar la sesión.

Los demás ministros acordaron plantear á S. M. la Reina, la cuestión de confianza, poniendo á su disposición las dimisiones de todos.

Terminada la sesión el señor Azcárraga se trasladó á Palacio, entregándolas á S. M. la Reina

Una versión

Madrid 29 á las 9'55 n.

La versión que ha circulado hasta ahora acerca de lo que ha ocurrido entre los ministros, es como sigue:

El señor Azcárraga al despachar esta mañana con S. M. la Reina, la dijo que con objeto de despejar la situación deseaba saber si continuaba mereciendo la confianza de la corona; pues estaba resuelto á plantear la cuestión de confianza.

Añadió que conocía la actitud de sus compañeros, pero que desconocía sus opiniones. En vista de ello se acordó entre ambos que el Duque de Tetuán citara á los ministros para un consejo y allí les expondría el asunto.

Más noticias de la crisis

Madrid 29 á las 10'10 n.

El señor Azcárraga salió de Palacio á las siete y media.

Al salir nos ha dicho que había expuesto á la Reina lo ocurrido en el Consejo y que ésta había admitido las dimisiones, diciéndole que se tomará algunos días para resolver, pues antes necesitaba hacer algunas consultas.

Consultas

Madrid 29 á las 10'15 n.

S. M. la Reina consultará con los señores Elduayen, Pidal, Sagasta y acaso con el señor Silvela.

El señor Azcárraga antes de exponer al Consejo la conversación que había tenido con S. M. hizo la historia de los hechos ocurridos desde la muerte del señor Cánovas, viniendo de este modo á recaer en el asunto principal. Se ha comunicado la crisis al general Weyler.

Oficial de Manila

Madrid 29 á las 10'30 n.

Un despacho oficial de Manila confirma el incendio ocurrido en aquella ciudad, añadiendo que las casas quemadas ascienden á diez y ocho.

Con motivo del percance han quedado destruidas las calles de Magallanes, Solana y Potensiana.

Las pérdidas materiales se calculan en unos trescientos mil duros. No ocurrieron desgracias personales.

Detalles del Consejo

Madrid 29 á las 10'45 n.

Empiezan á traslucirse los detalles del Consejo.

Varios caracterizados ministeriales aseguran que el señor Azcárraga dijo que el gobierno se hallaba ya completo, pero que precisaba acordar la forma en que debían presentarse á la Reina, opinando que debían plantear la cuestión de confianza, á lo que estaron todos conformes.

El señor Duque de Tetuán añadió que aunque los conservadores cuenten con fuerzas de arraigo en el país, era lógico después de la muerte del señor Cánovas plantear la cuestión de confianza, porque siempre es conveniente consultar á la Corona.

Dos noticias

Madrid 29 á las 11'15 n.

En Maidstone, población cercana á Londres, se ha propagado de una manera alarmante la enfermedad conocida por el tifus, excediendo de 900 los atacados.

En Nueva Orleans se declararon ayer 19 casos de fiebre amarilla, ocurriendo dos defunciones.

Animación.-Sorpresa.-Otras noticias

Madrid 29 á las 11'20 n.

Va aumentando la animación política, haciéndose grandes comentarios.

La impresión de la crisis puede llamarse una verdadera sorpresa, pues ni siquiera los ministros la esperaban.

Se asegura que esta mañana el señor Azcárraga hizo ante S. M. la Reina, un verdadero balance de la situación de las campañas y de la gravedad del estado económico y financiero de España.

Ante tal situación S. M. la Reina creyó llegado el momento de plantear la cuestión, convocándose con tal motivo el Consejo.

Banquete

Madrid 30 á las 1'40 m.

En el Círculo Liberal se ha celebrado un banquete al que han asistido unos 125 comensales.

El señor Aguilera, en su brindis ha hecho resaltar la nota de que la comida estaba proyectada desde hace días.

Al terminar el señor Aguilera se dieron vivas á la Reina, al señor Sagasta y al Ejército.

Además se designaron los comités que han de ir hoy á la estación á esperar al señor Sagasta.

Oficial de Cuba.-Una Real Orden

Madrid 30 á las 2 m.

Un despacho oficial de Cuba dice que se ha presentado á las autoridades de Cárdenas, el titulado capitán Luque, acompañado de varios rebeldes.

La Gaceta de hoy publica una Real orden, prorrogando hasta el día 30 de Octubre el plazo para las redenciones á metálico.

Más sobre crisis

Madrid 30 á las 2'10 m.

> > 2'15 >

> > 2'20 >

A cada momento que trascurrir aumenta la creencia de que el Gobierno no pensaba plantear tan pronto la cuestión de confianza y menos hacerla en la forma como se ha planteado.

Primero conferenciaron los señores Azcárraga y Duque de Tetuán, tratando éste de convencer á aquél de que el señor Navarro Reverter debía continuar en el desempeño de su cargo, no resolviéndose empero nada en definitiva.

Después ocurrió la entrevista del señor Azcárraga con S. M. la Reina, quien en vista de la situación de las cosas, manifestó que le parecían de tal importancia los problemas, que necesitaba tiempo para meditar y mientras tanto los ministros podían resolver.

El señor Azcárraga contó al señor Elduayen la entrevista que había tenido con S. M. y ambos de acuerdo, convinieron que era el momento oportuno para plantear la cuestión de confianza.

Entonces fué cuando acordaron convocar el Consejo.

Los primeros ministros que presentaron sus dimisiones, fueron los de Fomento y Marina que ya las llevaban escritas.

Los señores Castellano y Tejada Valdosera las redactaron en el Consejo.

Se ha telegrafiado la noticia á los señores Sagasta, Pidal y Martínez Campos, añadiéndoles que S. M. la Reina desea consultarles.

El señor Sagasta llegará á las nueve de la mañana de hoy, el señor Pidal ya está por el camino y el señor Martínez Campos llegará esta noche ó mañana.

Han dimitido también todos los Subsecretarios de los centros oficiales.

Obsérvense síntomas nada favorables á la continuación de los conservadores.

Créese que el primer ministro que oirá la Reina, será el señor Elduayen.

Mencheta.

FERRO-CARRILES de MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirán desde el día 10 de Octubre.

De Palma á Manacor y Lapuebla, á las 7'55 mañana, 2 y 5 tarde.
De Palma á Inca, á la 1'15 tarde.
De Manacor á Palma, á las 6'45, 11'30 mañana y 5'30 tarde.
De Lapuebla á Palma, á las 7'12, 11'45 mañana y 5'45 tarde.
De Inca á Palma, á las 6'40 mañana.
De Manacor á Lapuebla, á las 5'30 tarde.
De Lapuebla á Manacor, á las 5'45 tarde.
Palma 5 de Octubre de 1896.—El Director General, Guillermo Moragues.

Vapores Correos

SALIDAS

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).
Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
Jueves ninguna.
Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.
Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcudia).

Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).
Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).
Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).
Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.
De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.

SEPTIEMBRE

Creciente el 8. Plenilunio el 10.
Sale el sol 5 h. 55. Pónese 5 h. 45
Sale la luna 9 h. 50 m. Pónese 11 h. 10 n

30

1812.—Es perdonado por S. M. el Rey el caballero Beranger Moncadas que había ultrajado á una religiosa.

JUEVES

93 | San Jerónimo, doctor y fl. | 272

OCTUBRE

Creciente el 8. Plenilunio el 10.
Sale el sol 5 h. 56. Pónese 5 h. 43
Sale la luna 10 h. 49 m. Pónese 11 h. 11 n

1

1846.—Consegración del altar mayor de la Catedral por el obispo don Beranger Batle.

VIERNES

92 | La dedicación de la Santa Igle | 278
Catedral de Palma, San Ramigio

Gimnasio Balear

Este acreditado establecimiento de Gimnástica higiénica y métrica, situado en la calle de Varí, 5, abrirá sus clases el 1.º del próximo Octubre á las mismas horas y en las mismas condiciones de los años anteriores.

Colegio de 1.ª y 2.ª enseñanza

PLAZA DE LA PAJA — PALMA

Ha quedado abierta en este Colegio la matrícula para el curso de 1897-98. Se admiten alumnos pensionistas, medio-pensionistas, permanentes y externos.

Alquiler

En la calle de las Monjas, número 16, hay un segundo piso para alquilar, tiene mirado á dicha calle y á la del Rincón, reune habitaciones muy capaces, claras y ventiladas, como también agua á grifo. Darán razón en el Colmado «La Providencia».

Academia de 1.ª y 2.ª enseñanza

A CARGO DE
D. J. G. L Y AMENGUAL

Maestro de primera enseñanza y Bachiller

SOL 38, 2.º-1.ª

Los resultados obtenidos por este centro en los cursos anteriores son una garantía para los padres que nos confían la dirección de sus hijos. Para detalles dirigirse al establecimiento de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde.

CASA DE HUÉSPEDES

de Cayetano Santandreu

Participa el público que á petición de los numerosos parroquianos, he abierto una

CASA DE HUÉSPEDES

en la calle de San Jaime, número 41, por reunir este local grandes condiciones y comodidades para el público. A pesar de los escuciosos gastos que han ocasionado registrar precios sumamente limitados.

No equivocaros, frente á la iglesia de S. Jaime-41

Puede-se preparar si mismo e con grande economia, **A AGUA MINERAL** análoga ás aguas naturales com os

COMPRIMIDOS DE VICHY

Preparados com os Saes extractos das Celebres **AGUAS DE VICHY**

Fontes do Estado Francez

Source Prunier & Co., 11, rue de Valenciennes, PARIS

11, rue de Valenciennes, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjerias.

Academia preparatoria

para el año de ampliación, de Medicina, Farmacia, Ciencias, Filosofía y Letras y Derecho (primero, segundo y tercer curso), bajo la dirección de

DON JAIME DOMENECH

Sol. 55.—Seis años de brillantes resultados.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrñimiento, Vientos abdominales, Catarrros del estómago, Diarreas, Eris, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades métricas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Pontente, 31; BARCELONA

Depósito en Palma, Centro Farmacéutico y farmacia de Juan Valenzuela y J. Sureda y Lliteras.

Línea de vapores Transatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ—S. EN C.

Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos

El 15 de cada mes, (viaje directo) para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Veracruz.

El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Arecibo, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.

El 30 de Septiembre de este puerto vapor

Martín Suenz

Admiten carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias. Además, los vapores del 15, la admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tuxpan, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoalcos, y los vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana. Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martínez y Planas, Banqueros y Comerciantes, San Juan, 20, Palma. Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios, por cuenta de la gran Compañía Unión Comercial de Londres.

No más enfermos

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el **ENOLATURO PADRO**, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El **ENOLATURO PADRO** cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purifiándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrofulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El **ENOLATURO PADRO** constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Pasticcosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan el **ENOLATURO PADRO**.

Depositario en Palma—DON JUAN VALENZUELA—farmacéutico, plaza de la Cuartera, número 2, y en todas las farmacias.

La medicación Sulfurosa á domicilio

FOR LAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

Con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curar: herpes, escrofulas, enfermedades de la piel, catarrros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas.—Farmacia de las Copiñan.

Reconstituyente general del Sistema nervioso, Neurasthenia, Fosfaturada

FOSFATO-GLYCERATO DE CAL PURO

1.º NEUROSINE-JARABE
2.º NEUROSINE-GRANULADA
3.º NEUROSINE-OLEAS

NEUROSINE PRUNIER

Esta preparación, que puede ser tomada sin peligro alguno, ha dado, á pesar del poco tiempo de su descubrimiento, resultados maravillosos, como lo comprueban certificados á millares.

Depósito general: GRASSAING & Co., 6, av. Victoria, Paris.

Debilidad general, Dolores de cabeza, Neuralgias, Depresión del sistema Nervioso.

Imprenta de Amengual y Muntaner

LUZ SOLAR

CON EL GAS ACETILENO

Nuevos aparatos sistema BOF.LL, con patente de invención por 20 años

Cuestan la mitad que otros aparatos y su duración es casi indefinida. Producen la pura y ofrecen seguridad y facilidad absoluta en su manejo; ocupan poco espacio; son automáticos y completamente inexplosivos, con producción racional del Acetileno.

Cabero superior calidad á una peseta 10 céntimos kilogramo, resultando el alumbrado un 10 por 100 más económico que con el gas ordinario y mucho más económico que con petróleo.

INFORMES EN PALMA

Matadero, 22 y calle de Odón Colón, 9

José Vich y Quetglas

Plaza de Cort, núm. 12 y Calle de Cordeleria, núm. 40

Gran taller de básculas, romanas y balanzas y toda clase de efectos para pesar y medir.

Primero y único constructor en estas islas de las acreditadas balanzas sistema

BERANGER

premiado en la exposición BALEAR con medalla de oro por una bascula de su invención fuerza de 200 kg. y sensible á un gramo.

Balanzas de laboratorio y ensayo sensibles á 1/10 de mg.

Las básculas y romanas se garantizan por dos años.

José Vich y Quetglas

PLAZA DE CORT, NUM. 12 Y CALLE DE LA CORDELERIA, NUM. 40—PALMA

SERVICIOS de la Compañía Transatlántica de Barcelona.

Mes de Octubre

Línea de las Antillas, New York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor capitán para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacífico.

Solo se admite carga hasta el día 2.

El 20 de Santander, vapor «R.ina M.ª Cristina», para Coruña, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Montserrat», capitán Deschamps, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz.

Solo se admite carga hasta el 22.

Línea de Filipinas.—El 9 de Barcelona, vapor «Covadonga», para Port-Said, Aden, Colombo, Singapere y Manila.

No se admite carga la víspera de la salida.

Línea de Buenos Aires.—El 2 de Barcelona y el 7 de Cádiz, vapor «Antonio Lopez», para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

No se admite carga la víspera de la salida.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, vapor Rabat, capitán Ibarra, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Línea de Fernando Póo.—Cuatro expediciones al año: en marzo, junio, septiembre y diciembre, por el vapor «Larache», capitán Osá, saliendo el 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, para las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guines.

Servicio de Tánger.—El vapor Joaquin del Piñago, saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes para Tánger, Algeciras y Gibraltar, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Los pasajes y cargas se despachan en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 5.

Venta á precios reducidos

De leñas para coladurias y chimeneas, carbón vegetal y de eck, habas algarrobas y salvado de diferentes clases, calle de la Merced, número 7.

Venta

De una finca situada en el arrabal de Santa Catalina, con todas las comodidades apetecibles.

Para informes, calle de Cabrinety, 4 principal, arrabal de Santa Catalina.